

Infopoint „100 Jahre Bundesverfassung – 100 Jahre Verfassungsgerichtshof“

ALLGEMEINE INFORMATIONEN

Im Jahr 2020 haben wir in Österreich das 100-jährige Jubiläum unserer Verfassung begangen. Ein Grund zu feiern – auch für den Verfassungsgerichtshof (VfGH). Es gibt ihn seit 1920, und damit so lang wie die Verfassung selbst, in der sein Bestehen festgelegt wurde.

Der Verfassungsgerichtshof nimmt das Jubiläum zum Anlass, mit einem „Infopoint auf Tour“ Menschen in ganz Österreich seine Arbeit und die Verfassung näherzubringen. Schließlich ist sie das Fundament unserer Gesellschaft: Die Verfassung sichert unsere Grundrechte und unsere Freiheit. Sie gewährleistet, dass sich alle Bürgerinnen und Bürger frei entfalten können. Und sie garantiert, dass jede und jeder von uns durch das Gesetz gleich behandelt werden. All das scheint uns alltäglich.

Es ist aber keine Selbstverständlichkeit. Blicken wir daher einmal hinter die Kulissen: Was regelt die Verfassung eigentlich genau? Was bedeuten Demokratie und Rechtsstaat? Und warum trägt der Verfassungsgerichtshof auch den Beinamen „Hüter der Verfassung“?

Der Infopoint

- mobiler Infopoint („Container“), der durch die Bundesländer tourt
 - genaue Standorte in der Übersicht auf der Website des VfGH (https://www.vfgh.gv.at/verfassungsgerichtshof/100Jahre/VfGH_auf_Tour.de.html)
 - Informationen zum Thema „Verfassung und Verfassungsgerichtshof“
 - Öffnungszeiten: jeweils von **9.00 bis 17.00 Uhr**
 - für alle Menschen frei zugänglich, Eintritt gratis
 - Hauptzielgruppe: Schülerinnen und Schüler der Oberstufen (ab 14 Jahren)
 - **Barrierefreiheit:**
Der Infopoint ist baulich und inhaltlich barrierefrei gestaltet. Über Gebärdensprache-Videos, taktile sowie akustische Stationen erhalten alle Besucherinnen und Besucher Zugang zu den Inhalten. Blinde und sehbehinderte Menschen können mithilfe taktiler QR-Codes über das eigene Mobiltelefon oder Tablet Audiodeskriptionen von Themenzonen abrufen und sich Vertiefungsstationen vorlesen lassen.
 - finanziert vom Verfassungsgerichtshof und den Bundesländern
- ! Interessierte Lehrer*innen können sich auch unter der E-Mail-Adresse **verfassungmachtschule@vfgh.gv.at** an den VfGH wenden.
- ! Eine Voranmeldung (bzw. Reservierung von Timeslots) ist nicht möglich.

Infopoint – Überblick Inhalt

TEIL A

Unsere Verfassung – was hat das mit mir zu tun?

Die Verfassung beruht auf einigen zentralen Werten, die „Grundprinzipien“ genannt werden:

- Demokratie
- Rechtsstaat
- Freiheit (Grund- und Menschenrechte)
- Bundesstaat
- Republik

In Teil A des Infopoints kann man Näheres über die Verfassung und insbesondere diese Grundprinzipien erfahren.

Besondere Highlights:

- diverse Infografiken
- Drehzylinder mit Brailleschrift: Begriffserklärung Grundrechte, Menschenrechte, Bürgerrechte
- taktiles Element: Justitia (antike Göttin der Gerechtigkeit)
- interaktive Medienstationen: kurze Statements zu den Themen „Demokratie“ und „Rechtsstaat“ (Expert*innen sowie Stimmen aus der Bevölkerung, aus der Kultur, aus dem Journalismus etc.)
- Bücher zum Blättern: Verfassung von 1920, Kodex von 2021 (Gesetzestext)
- zur freien Entnahme: Postkarten mit verschiedenen Designs
- Quiz zu den Themen „Verfassung und Verfassungsgerichtshof“ (interaktive Medienstation)

Zwischen Teil A und B:

Drehtafeln zu ausgewählten Grundrechten (vorne Titel und Gesetz, hinten Grundrechtstext)

TEIL B

Der Verfassungsgerichtshof – Hüter der Verfassung

Die Verfassung legt die Spielregeln für das Leben im Staat fest. Der Verfassungsgerichtshof wirkt als Hüter der Verfassung. In Teil B kann man Näheres darüber erfahren, wer bzw. was der Verfassungsgerichtshof eigentlich ist.

- ! Nähere Infos zum Verfassungsgerichtshof finden Sie auch auf der Website (<https://www.vfgh.gv.at/index.de.html>).

Besondere Highlights:

- diverse Infografiken
- Objekt in der Vitrine: Barett (Kopfbedeckung der Richter*innen)
- interaktive Medienstation: Die Richter*innen, FAQ, Fotos vom VfGH – alt und neu
- Blätterbücher: wichtige Kompetenzen des VfGH, dargestellt anhand von wichtigen Fällen
- interaktive Medienstation: Interview mit VfGH-Präsident Christoph Grabenwarter

TEIL C

Wie entscheidet der Verfassungsgerichtshof?

Teil C des Infopoints bietet einen Einblick, wie der Verfassungsgerichtshof konkret entscheidet. Die Verfassung bietet dem Verfassungsgerichtshof Grundsätze, wie ein Fall zu prüfen ist.

Drei dieser Grundsätze werden im Teil C anhand von besonders spannenden Fällen näher aufbereitet:

- Legalitätsprinzip – Bundespräsidentenstichwahl
- Gleichheitssatz – Adoption für gleichgeschlechtliche Paare
- Verhältnismäßigkeitsprinzip – Versammlungsverbot „Rasen am Ring“

Besondere Highlights:

Klappbücher mit inhaltlich jeweils aufeinander aufbauenden Seiten

Impressum:

Gesamtkonzept: bogner.knoll, Verfassungsgerichtshof

Grafiken: Larissa Cerny

Redaktion: Beate Sündhofer